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赴基层蹲点
“当一周工人、体工会初心”

省总工会机关干部赴基层蹲点
暨2021年“当一周工人、体工会初心”活动现场报道（十一）

找准需求才能更好服务职工 本报讯 记者胡翀 通讯员
吕丹报道 日前，由绍兴市总工
会主办，中国劳动关系学院长
三角学院承办的全市工会参与
基层社会治理培训班，在浙江
工业职业技术学院顺利开班。
绍兴市人大常委会副主任、市
总工会主席傅陆平出席开班仪
式并讲话。

据悉，此次培训班是在中
国劳动关系学院长三角学院实
体化运行后，由绍兴市总工会
及其职工中专率先发起的培训
计划，浙江工业职业技术学院
给予了重要的资源支持，中国
劳动关系学院提供了相关的课
程和师资。三方合力，力促长
三角学院工会干部培训首个主
体班顺利开班。

此次培训对象为各区县
（市）总工会、市产业工会、市直
部门（系统）工会、行业工会联合
会、乡镇（街道）总工会、企业工
会中从事与社会治理相关工作
的工会干部，旨在进一步提升全
市工会干部参与基层社会治理
的能力和水平，广泛动员企事业
职工参与其中，全力助推绍兴市

域社会治理现代化创建工作。
傅陆平在开班动员时指

出，希望大家珍惜机会，充分吸
取长三角学院的专业优势；把
握定位，切实提高工会参与基
层社会治理工作的能力水平；
真学真用，确保本次主体班次
培训实效。

“今后，学院将以打造全国
一流的工会特色教育科研基地
为目标，找准办学切入点和着
力点，发挥好教育和科研优势，
开展好工会干部培训、工运课
题研究、劳模工匠培育和高技
能人才培养，做强工会特色教
育品牌，为地方经济社会高质
量发展和长三角一体化建设，

‘重要窗口’建设贡献工会的智
慧和力量。”绍兴市总工会副主
席安红昌说。

“能够近距离聆听中国劳
动关系学院教授的讲课，十分
幸运，而且授课内容中有许多
关于绍兴的实例，很切合实
际。回去后，我要把所学运用
到工作中去，更好地在岗位上
作出贡献。”浙江维艺实业股份
有限公司工会主席周国米说。

本报讯 记者曾晨路 通讯
员张晓燕报道 一项小革新，可
以让企业节约 70%的施工用
电；一项小发明，可以帮助企业
每年降低成本200万元……许
多看似不起眼的“小”创新，却
能带来“大”效益。近日，杭州
市总工会授予“降低醇化库过
渡季节工艺空调蒸汽能耗”等
200 项成果为 2020 年度杭州
市职工“五小”创新成果。

200 项成果涉及机械电
机、医疗、环保等行业。其中，
最让游客受益的是“新型水下
无线可视多元化打捞杆”，去
年一年帮助游客打捞落水手
机25只、无人机6架等，为游
客挽回经济损失近 20 万元。
它的发明者是周翔军。退休
前，周翔军是杭州市公安局西
湖风景名胜区分局西湖水上
派出所民警，针对西湖边游客
物品落水较多、打捞任务较重
的实际，他对水下打捞杆进行
了创新，新型打捞杆极大地提
高了水下目标搜寻的准确率
和打捞出水的成功率，通常情

况成功率都能保持在 90%以
上，还节省了民警体力，是游
客、民警双受益的“打捞神
器”。

小发明、小创造、小革新、
小设计、小建议活动（以下简
称“五小”活动）是工会的一项
传统工作。近年来，为广泛开
展技术攻关、技术革新、发明创
造、合理化建议等群众性经济
技术创新活动，大力弘扬工匠
精神，激发广大职工的聪明才
智和创新能力，搭建职工创新
平台，杭州市总工会与市科技
局、市科协每年在全市范围内
开展职工“五小”创新成果评选
活动。其间共收到各地各系统
择优推荐的职工“五小”创新成
果 444 项，涉及机械电机、医
疗、环保等行业。

杭州市总工会相关负责人
介绍，开展“五小”活动是推动
产业工人队伍建设改革、提高
职工技能素质、培养大国工匠
的重要抓手。通过创新成果评
选，旨在进一步引导职工钻研
技术、岗位创新。

新华社杭州5月 26日电 温
州联合金融服务有限公司档案寄
存中心，保存着温州鹿城区市场监
管部门委托暂存的一份珍贵档案：
改革开放后第一份个体工商业营
业执照的原件。经营者姓名栏写
着：章华妹。

与寄存中心相距2公里多，有
一个温州华妹服装面辅料市场。
这个以章华妹命名的市场，已成为
带动一批中小企业转型升级的“筑
梦工厂”。

章华妹的新店铺也落户在
此。61岁的章华妹正熟练地用手
机联系客户、接收订单。在她身后，
忙碌的店员正对账、出货、打包。

纽扣碰撞，清脆作响——卖了

多年纽扣，这是章华妹最熟悉的声
音。

做生意、办企业——这在现在
看起来稀松平常的小事，在40多
年前却需要莫大勇气。

1979年，还是十八九岁小姑
娘的章华妹，正待业在家，看着邻
居们摆摊，她也照葫芦画瓢。一张
小桌子，廉价的针头线脑、橡皮筋、
纽扣、纪念章、表带摆在上面——
这就是她当年的主打商品。

露天摆摊很辛苦，风吹日晒雨
淋是常事。章华妹不怕苦，怕的是
被抓。为方便“逃跑”，章华妹把货
摊摆在家门口，“一旦有人来抓，好
立即收摊关门”。

1979年底的一天，刚成立的

鼓楼工商所工作人员告诉章华妹，
说做生意放开了，可以去领营业执
照，领了就可以大大方方地做。

章华妹递交了申请。时隔一
年，1980年12月11日，章华妹从
工商部门领到了一份营业执照。
她没有想到的是，自己领到的是改
革开放后我国第一份个体工商业
营业执照。

在档案室内，工作人员小心地
取出档案袋。这份档案共两张，除
了执照，还有一份双面印制的登记
申请表，详细登记了章华妹及其父
母、哥哥姐姐的姓名、工作单位、每
月收入等。背面的审批流程中，盖
着4个部门单位的印章。

翻过申请表，就是这份执照的

原件：比A4纸略小，页面为浅蓝
色，泛黄的纸张上，波浪形的花纹
图案环绕四周。最醒目位置写着

“温州市工商行政管理局个体工商
业营业执照”，证号为“10101
号”。正文中的姓名栏里，用毛笔
手写着“章华妹”三个字，主营为

“小百货”。右下角，红色印章规规
整整，落款日期是“一九八〇年十
二月十一日”。

左下方是章华妹的证件照。
当年的她梳着辫子，青春洋溢的脸
上满是笑意。

此后这些年，章华妹卖过小百
货，做过箱包、皮鞋加工等，有亏有
赚，小生意慢慢积累，规模不断扩大。

小小一张执照，不仅改变了章

华妹的人生，更成为改革开放进程
中民营经济发展的生动注脚。

40多年来，我国大力发展社
会主义市场经济，不断培育和发展
市场主体，去年末市场主体总数达
1.4亿户。

章华妹早年摆摊的“马路市
场”，已被现代化专业市场取代：除
了服装面料辅料销售区，还有设计
工作室、网红直播间、摄影棚、商务
会客厅等场馆设施。

“40多年前，‘马路市场’走出
第一批‘万元户’，成为改革开放的

‘吃螃蟹者’。现在，随着新型市
场、数字经济的发展，一定能培育
更多的新时代创业者。”章华妹笑
意满满，一如当年。

本报讯 见习记者金钧胤 通
讯员陈映播报道 5月25日，浙江
省、宁波市、慈溪市三级劳模工匠
志愿服务队共同走进浙江人和光
伏科技有限公司，开展技术帮扶、
技术攻关志愿服务活动，帮助企
业解决实际问题。

浙江人和光伏科技有限公司
董事长励国庆向劳模工匠志愿服
务队队员介绍了企业的基本情
况，并对“人和”光伏电缆绕线效
率低下，从而影响包装的问题向
队员们征求改进意见。

随后，在励国庆的带领下，队
员们来到车间开展实地调查。在
车间里，大家不放过任何细节，从
电缆制作的第一步流程开始，针
对每一道工序仔细观察，认真询
问。调查结束后，从车间到会议
室的路上，大家也没有闲着，一行

人一路讨论着如何更好地实现绕
线效率的提升。

到达会议室后，队员们的讨
论越发热烈。“人工绕线难以做
到标准统一，耗时耗力还不美
观，最好是使用模具协助缠绕。”

“我想到了我们单位定型用的卡
盘，不仅成本低、绕线方便，而且
可以制作不同形状的卡盘实现绕
线的多样化。”“卡盘这个提议不
错，刚刚开始用，卡盘的效率可
能会比现在低，但是熟练了肯定
会比现在高很多。”……通过大家
你一言我一语地不断补充，一个
改进方案应运而生：通过改进塑
料卡扣，利用卡盘伸缩扩张模具
的原理，解决光伏电缆自动包装
的难题。

励国庆看到这个解决方案
后，立刻交付相关部门予以落实，

并挑选车间进行试点。“能有幸见
到5位全国劳模，是我的荣幸，也
是‘人和’的荣幸。”励国庆说，这
些劳模至今仍在制造业一线，对
于自动化改造都有着独特的见
解。这次劳模工匠的到来让他们
从中学习到了很多宝贵的经验，
也让现有流程得以改进，希望将
来这种活动能多多开展。

“他山之石，可以攻玉。这次
交流，不仅让我发现了工艺改进
过程中的盲点，也让我开拓了许
多新思路。”浙江人和光伏科技有
限公司工艺部部长、宁波市劳模、
港城工匠胡乃焕说，长期工作在
这个领域，难免导致思维的僵化，
在这次交流中，分管各个领域自
动化的劳模工匠们齐聚一堂，带
来了全新的思路，让他对自动化
又有了全新的理解。

本报讯 记者程雪报道 昨日，
省发展改革委召开新闻通气会介
绍《浙江省重大建设项目“十四五”
规划》（以下称《规划》）相关内容，

“十四五”时期全省安排重大建设
项目245个，总投资8.2 万亿元，

“十四五”计划投资5.4万亿元以
上。

《规划》明确了目标要求：以
重大项目增量来调整产业结构和
优化经济结构，推动全省固定资
产投资增速与经济增速基本同

步，引导各设区市制造业投资、基
础设施投资、房地产开发投资比
例更加均衡，“十四五”期间，全省
制造业投资占固定资产投资比重
稳步上升，基础设施投资占比保
持稳定，房地产开发投资占比逐
步下降。

《规划》聚焦科技创新、现代产
业、交通设施、生态环保、社会民生
5大领域。其中，科技创新领域安
排国家和省实验室、重大科学装
置、高能级创新与开放平台等重大

建设项目，包括之江、良渚等省实
验室项目。现代产业领域安排数
字经济、生命健康、新材料等重大
建设项目，如杭州富芯模拟芯片项
目。交通设施领域安排铁路和轨
道交通、公路、水运、机场等重大建
设项目，重点推进通苏嘉甬、甬舟、
沪乍杭、铁路杭州萧山机场站枢纽
及接线工程等项目。生态环保领
域安排能源工程、水利工程、环保
工程等重大建设项目，重点推进三
澳核电一期、磐安县抽水蓄能电站

等项目。社会民生领域重点推进
省公共卫生临床中心、亚运场馆等
项目。

《规划》提出“十四五”期间将
组织实施新一轮企业技术改造，引
导和鼓励企业进一步扩大制造业
设备更新和技术改造投资，充分利
用现代信息技术成果，加快推进制
造业数字化、智能化、绿色化改造，
省市县三级联动，每年实施5000
项左右重点技术改造项目，每年完
成投资1500亿元以上。

《规划》瞄准“十四五”投资
的新增长点，注重“两新一重”建
设，重点推进既促消费惠民生又
调结构增后劲的新型基础设施、
新型城镇化、交通水利等重大工
程建设。加快实施浙江省新型
基础设施建设三年行动计划，安
排 79 个新基建项目，占“十四
五”计划投资的26.5%，重点推进
浙江省 5G 通信网络建设、浙江
移动“十四五”大型数据中心建
设等。

泛黄执照，印刻改革春讯

打造全国一流的工会特色教育科研基地

长三角学院
首个主体班开班

我省公布重大建设项目“十四五”规划
推出245个项目，涉及5大领域

“小”创新
带来“大”效益

2020年度杭州市
职工“五小”创新成果200例揭晓

劳模工匠建言献策 集思广益共解难题

劳模工匠志愿服务队在车间开展实地调查。
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月25日，由省文化和旅游厅、省
旅游投资集团、省农村发展集
团、拱墅区委区政府共同主办
的“诗画浙江·百县千碗”农都
美食小镇重点项目推介活动在
杭州举办。

“诗画浙江·百县千碗”农
都美食小镇是省、市、县（市、
区）三级联动推进落实，浙勤集
团与农都公司共同投入 3500
余万元打造的浙江省美食文旅
展示“重要窗口”。“百县千碗”
城市中央厨房，旨在谋划农、
文、旅产业化发展布局，在农产
品溯源、食材供应基地建设、原
材料配送、餐饮上下游消费产
品展销、百县千碗速食品加工

与销售、农产品直播带货等领
域拓展深耕，形成全域文旅生
态经济产业的品牌化、体系化
配套。该农都美食小镇将按照
4A级景区的标准建设，是全省
第一个重点打造的规模化运营
的“百县千碗”主题美食小镇。
今后，这里将汇聚浙江省11个
地市、80余个县（市、区）的地道
美食，以“诗画浙江”为内核，以

“百县千碗”为IP，传承和发扬
全省各地特色美食、非遗文化、
传统民俗，成为首个一站吃遍
浙江美食的“聚集地”和“打卡
点”，树立浙江农文旅产业融合
的金名片，助力各地文旅品牌
建设，推动乡村振兴和共同富
裕。

打造展示各地
美食文化的“窗口”

“诗画浙江·百县千碗”农都美食小镇
重点项目推介活动举行

记者张浩呈报道“工会能不
能多举办几场青年职工联谊会，搭
建职工沟通交流、展示自我、追求
幸福的平台？”“工作之余，工会能
不能多举办一些文体活动？”“暑假
快来了，孩子没人带，我们双职工
家庭很烦恼，工会能不能想想办
法？”

为更加贴近职工，深入了解职
工动态，倾听基层职工心声，5月
25日，省总工会机关干部赴基层
蹲点暨2021年“当一周工人、体工
会初心”活动第三期第一小组在蹲
点企业杭州和利时自动化有限公
司举行了一场座谈会，工会干部与
企业职工围坐在一起，距离近了，
话匣子也打开了。与会职工纷纷
结合自身实际，提建议、说想法、谈
感受，现场氛围一片火热。

“年纪大了，个人问题还没解
决，挺着急的，‘娘家人’在这方面
能不能帮帮忙？”座谈会上，青年职
工刘浩开门见山。

刘浩在“和利时”工作三年，随
着年纪增长，加上父母催婚，个人
问题成了他眼下最着急的事情。

“我们平时上班忙，没有机会认识

更多优秀的女性，希望工会能搭建
平台，帮忙找到属于自己的幸福。”

职工杨秀娟更关注孩子托管
的问题。杨秀娟说，他们是双职工
家庭，家里有个刚上小学一年级的
孩子。暑假快来了，孩子没人管，
成了他们夫妻俩最为烦心的事。

“放家里没人带，送回老家又不放
心。”借着这次座谈会，杨秀娟把心
事和盘托出。

如何破解这一难题？杨秀娟
希望企业能够开办一个暑托班，

“有同样需求的不止我一个，如果
有这样一个托管班，就能解决我们
的后顾之忧。”

“职工有所求，工会有所应。”
座谈会结束后，蹲点的工会干部找
企业一起想办法、找对策。

“我们省总工会有‘浙工缘’青
年联谊品牌活动，可以对接一下，
把联谊活动开进企业。”第一小组
组长谢四海说道，除了省级联谊活
动，还有市、县工会的联谊活动都
可以进行资源对接。

针对暑期孩子托管问题，蹲点
的工会机关干部也开动脑筋，主动
对接资源。

“我们也一直想开办职工子女
暑托班，但一直找不到合适的老
师。”“和利时”工会主席黄晓波也一
直在为职工子女托管问题操心。

“如果有条件开办暑托班，我
们可以帮忙对接高校，解决暑托班
师资力量问题。”小组副组长谢丽
萍接过话茬，下沙高校资源丰富，
通过对接，可以让有暑期实践需求
的大学生来担任暑托班老师，这样
一举两得。

“如果能解决师资问题，真是
免除了我们的大麻烦。”黄晓波说，

“我们今年准备在企业开办一个以
羽毛球为特色的暑托班，这下就不
用为师资犯愁了。”

为惠及更多职工，昨日在辖区
白杨街道总工会调研时，第一小组
还把收集上来的问题进行了反馈、
交流。

“只有找准职工需求，才能更
好服务他们。”第一小组组员王玉
庆说，“为企业办实事，为职工解难
题”，这是省总工会开展赴基层蹲
点、“当一周工人、体工会初心”活
动的初衷，也是我们工会干部的初
心。“新工友”向师傅询问技术操作要点。 记者邹伟锋 摄


